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Печатный орган КМСУ Сумского сельсовета и Совета общественности села Сумы 

 
 

Октябрь. Утро. 
 

Вихрем закружило, листья летят вниз, 
В воздухе танцуя веселый танец твист, 

На высохшей траве 
Лежит цветной ковер 

Ведут с землею-матушкой листочки разговор: 
«Скоро нас не будет, скоро нам конец, 
Снегом запорошит золотой венец...» 

Матушка им скажет, 
Печаль в себе тая: 

«Я не виновата, ни при чем здесь я, 
Знать, такую долюшку 
Природа вам дала...» 

 
В.К.Жидкова. Луговое. 

 
 
 

Эти лирические строки присланы одной из активнейших наших читательниц 
из деревни Луговое Верой Ксенафонтовной Жидковой. Подробнее мы 

расскажем о ней  далее. А пока перечитайте эти стихи еще раз и 
проникнитесь поэзией осени, грустью засыпающей природы, ожиданием 

звонкой и чистой зимы. Хочется пожелать всем нашим читателям: пусть вам 
не будет одиноко, а в свободное время в длинные зимние вечера найдите себе 

занятие по душе, пообщайтесь с детьми, со своими сверстниками, 
используйте все возможности быть нужным и полезным вашим друзьям и 

близким. Как делает это Вера Ксенафонтовна. 
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Памяти  Марии Николаевны Зудовой 
 

В один из солнечных майских дней мы решили навестить ветерана 
педагогического труда, пенсионерку, Заслуженного учителя Российской 
Федерации М.Н.Зудову, чтобы взять у нее интервью. Мария Николаевна 

прибаливала, но охотно согласилась рассказать о своей жизни. Никто не знал, 
что это было последнее интервью в ее жизни... 

Вот что она нам рассказала. 
Мария Николаевна родилась 1 ноября 1931 года в селе Тархово 

Нижнеломовского района. Семья была простая, рабочая. После окончания 
начальной школы, ей пришлось ходить в Мичкасскую семилетнюю школу. 
Она уже тогда знала, какой путь в жизни ей выбрать, была настойчивой и 
целеустремленной девушкой. В 1947 году поехала вместе с подругами 

поступать в Нижнеломовское педагогическое училище. Закончив его в 1951 
году начала свою педагогическую деятельность. Это было ее призвание на 

всю жизнь. Ее сноха, Любовь Петровна, еще в детстве прививала ей любовь к 
учительской профессии. В родительском доме по выходным часто 

собирались учителя, говорили о своей работе, вспоминали веселые случаи на 
уроках, делились опытом, своими воспоминаниями. Видимо, очень 

гостеприимным был этот дом. 
Вскоре Мария Николаевна поступает в институт на факультет русского языка  
и литературы и после его окончания едет в Андреевскую семилетнюю школу 
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преподавать словесность. Но через 6 лет школу закрывают в связи с 
нехваткой учащихся, и Мария Николаевна переходит в Соболевскую школу. 

 
   Но и в этой школе пришлось проработать недолго, ее тоже закрывают. 
Приказом облоно ее направляют директором  Зубовской восьмилетней 
школы Башмаковского района, откуда, проработав 7 лет, пошла на 
повышение: ей доверили возглавить образование  Беднодемьяновского 
района.  
   Административная работа не привлекала ее, гораздо лучше было работать в 
сельских школах. 
   Судьба забросила ее сюда, в Сумы, в 1974 году. Большая школа-
новостройка, много недоделок. Побелка, покраска, уборка строительного 
мусора, разбивка пришкольного участка с садом - огромный объем работы 
свалилось на учительский коллектив.  Много работали и сами школьники, и 
их родители. Уж очень велико было желание колхозников иметь свою 
среднюю школу. Ведь здесь раньше была только начальная, а ребятишек в 
Сумах и окрестных деревнях было тогда очень много. Дети учились  здесь из 
7 деревень, и было множество проблем с доставкой их в школу. Эту заботу 
взял на себя колхоз имени Кирова, возглавлял который в то время Владимир 
Михайлович Сергеев. Он во всем помогал школе. Никаких средств не жалел 
для детей. Все школьное хозяйство всегда содержалось в порядке, и это 
заслуга не только школьников и учителей, но и общественности села. Очень 
тесным было взаимодействие школы и колхоза. 
   Сотни учащихся вышли в жизнь из Кировской школы, есть, кем гордиться. 
И немалая заслуга в этом принадлежит Марии Николаевне. 
   Уже в 60-летнем возрасте, уйдя из школы, она возглавила работу 
краеведческого музея, основанного ею же в 1975 году. И работала, насколько 
хватало сил и здоровья. Ушла на отдых только тогда, когда одолели ее долго 
копившиеся болезни... 

   «Странное чувство на душе от поздних осенних дней,- говорила Мария 
Николаевна, - светит нежаркое солнце, синеет небо, золотом горит листва на 
кленах... А на лугах кое-где синеют цветки цикория и желтеет дикая рябинка 
- пижма. Еще хочет пожить все это... А зачем? Ведь впереди все равно холод,  
зима,  снега.  Умирание. 
   Похоже на человеческую старость:  впереди ни любви,  ни рождения детей 
- ничего,  а все равно не хочется уходить из жизни. 
  Все это, наверное, оттого, что осень еще в силах немного погреть людей,  
подарить им последнюю радость. А старость человеческая в состоянии 
отдать нажитую мудрость,  опыт жизни  молодым.  И самой полюбоваться 
хоть немного тем,  что скоро для нее  уже совсем не будет. 
   К пожилым людям надо больше проявлять внимания, человечности, 
заботы, участия в их судьбах. Вниманием всегда можно согреть сердце 
человеку, особенно теперь, в наше время, ибо молодость не вечна». 
  Примите же,  односельчане,  ученики и коллеги, этот мудрый завет Марии 
Николаевны Зудовой, посланный вам в ее последнем интервью. 



 4

         
                                С Н Никитина,  заведующая музеем 
Вести из школы 
            

Страна «Росинка» отмечает 
юбилей 

   
19 октября в школе было большое торжество. 

Учащиеся, именуемые «жителями страны «Росинка»,  отмечали 
пятилетие своей страны.  Этот праздник стал не только 

школьным,  а можно даже сказать  «всесельским».  На нем 
присутствовали не только учащиеся,  но и многие родители,  и 
бывшие выпускники - то есть все,  кто интересуется школьной 
жизнью.    В начале праздника выступила директор школы 

Л.А.Павлова. Она поздравила жителей страны  и рассказала об 
их успехах.  Потом состоялся большой концерт, в котором 
приняли участие представители от всех «городов», то есть 

классов.  Они пели песни, танцевали, показывали талантливые 
пародии на эстрадных певцов, ставили смешные сценки - 

словом еще раз доказали,  что неспособных детей просто нет в 
природе.  Надо только помочь таланту раскрыться,  что и делают 

педагоги, устраивая подобные праздники для детей. 
Радостное настроение и ощущение праздника передалось 

всем присутствующим.  Так все было от души и с удовольствием! 
Хочется поблагодарить организатора Н В Анисимову,  всех 

участников,  ведущих.  президента страны Медкову Аню и весь 
совет министров   за прекрасный вечер и пожелать им огромных 

творческих успехов! 
 

       И А Шамрай,  преподаватель ДШИ 
 

День самоуправления  в школе 
 

В День учителя в Кировской школе состоялся очередной традиционный день самоуправления. 
Одиннадцатиклассники заменили в этот день не только учителей,  но и администрацию школы. 
Каждый из них провел уроки по определенному предмету  и почувствовал на себе,  что значит 

быть учителем. После уроков ребята собрались на свой педсовет и поделились с педагогами, какие 
трудности они испытывали, что им понравилось. Максим Проничкин, исполнявший обязанности 
директора школы,  сказал после,  что чувствовал большую ответственность перед учениками, 

учителями и своими одноклассниками,  ведь практически вся жизнедеятельность школы и порядок 
в ней  зависели от него.  Ребята высказали свои впечатления в небольших сочинениях, где 

показали себя вполне взрослыми и зрело мыслящими людьми. Каждый из них понял,   как велика 
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нагрузка учителя в школе, как непросто бывает провести хороший урок и как неправильно иногда 
оценивают труд учителя. 

Н  В  Анисимова  

В сельском доме культуры 
               
             Молодежный досуг 
 

  Сельская реальность такова,  что  кроме клуба в любом селе молодежи 
сходить некуда.  А хочется пообщаться, отдохнуть,  потанцевать и 
повеселиться.  Так было во все времена  
  К чести наших работников культуры стоит сказать,  что они не сидят сложа 
руки и не только открывают и закрывают клуб. Конечно, неплохо было бы 
несколько усилить материальную базу очага культуры.  Но мы все же 
надеемся, что не всегда это является главным.  Можно вложить миллионы и 
все выстелить мрамором, но если нет хороших  увлеченных специалистов - 
все это не решит никаких проблем 
 Вот,  например,  сейчас Э.Л.Вилкова готовит к постановке спектакль 
«Буратино».  Для работы драматического кружка условия не слишком 
благоприятные: нет материала для декораций,  нет сценического освещения 
костюмов для артистов - да ничего, в сущности, нет.  Но Элеонора Львовна 
использует различный бросовый материал - старые,  вышедшие из 
употребления, вещи,  призывает на помощь родителей, и те, вместе со 
своими детьми, шьют костюмы и делают декорации.  Она очень благодарна 
родителям Лукьяновой Ольге Викторовне,  Сильновой Светлане Евгеньевне,  
Поляковой Галине Николаевне, Черняевой Вере Ильиничне и многим другим 
за неравнодушное отношение к организации досуга своих детей 
   Много хороших отзывов было об осеннем бале в СДК.  Интересно, весело 
было всем участникам. Но, как всегда в нашей действительности бывает, в 
бочке меда оказалась и непременная ложка дегтя.  Некоторые юноши и даже 
девушки были в нетрезвом виде (как вы считаете,  надо ли называть их по 
именам?) И еще некоторые проводимые конкурсы не выдерживают никакой 
критики:  они возможны лишь в низкого пошиба пьяной компании взрослых.  
Думается, что нужно более строго подходить к подбору игр и конкурсов на 
массовых мероприятиях, чтобы не воспитывать дурной вкус у молодежи.  
Тем более что там было много школьников. 
  Да, к сожалению, одним из излюбленных видов досуга нашего 
подрастающего поколения является распитие спиртных напитков,  
сопровождаемое иногда жестокими драками. Вот и на прошлой неделе снова 
подрались, да так, что один из подравшихся ученик 11 класса Ильин Максим 
оказался на больничной койке, и дело получило широкий резонанс. Неужели 
этот случай не станет хорошим уроком? Где молодежь берет спиртное? 
Много слухов ходит по селу о тех,  кто торгует спиртом и самогоном,  но 
трижды позор тем, кто вкладывает бутылку в руку подростка! 
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З.Вазина, председатель совета общественности 
Наши юбиляры 

 
Есть женщины в русских селеньях… 
 
  С Александрой Ивановной Тартыгиной нас связывает полувековая дружба.  
На днях ей исполняется 80 лет, и мне хотелось бы рассказать о ее жизни, о 
которой можно написать целый роман. 
   Она родилась в 1923 году в селе Трескино  в многодетной семье. Отец 
умер, когда Шуре было 9 лет.  Все тяготы  (это был голодный 1933 год) легли 
на плечи матери и ее малолетних детей. Восемнадцатилетней встретила она 
Великую Отечественную войну. Парней забрали на фронт, а все девчата 
стали основной рабочей силой.  Их ждал фронт трудовой 
   В самый разгар войны возникла необходимость укрепления тыла.  
Противотанковые рвы начали копать в наиболее стратегически важных 
районах.  Таким местом стало село Даниловка  Лопатинского района.   И 1 
ноября  1943 года  7 трескинских девушек, сложив нехитрые вещички на 
повозку,  отправились туда пешком.  Одетые и обутые кое-как,   они долго 
добирались до места работы.  Ночевали в деревнях.   Их радушно встречали, 
жалели,  одна старушка в селе Круглое натопила баньку, сварила им 
картошки,   постелив соломки на полу, уложила спать. 
  Плохонькая  обувка не выдерживала.  Был случай - вспоминает Александра 
Ивановна - одна из девушек купила в деревне Липовка себе лапти.  Когда 
дошли до Малой Сердобы,   их решили покормить в столовой. Там у этой 
девушки развязалась оборка на лапте, и кто-то нечаянно наступил на нее.  
Девчонка растянулась на полу  - а всем смех!   
   В Даниловке их расселили по квартирам.  Дисциплина была военной.  
Ровно в 8 часов утра они шли копать мерзлую землю, вооружившись лишь 
лопатами и ломами.  Весь обед - кусок хлеба за пазухой.  Копали дотемна.  
Комбат был строг и  отдохнуть не давал ни минуты.  Да на таком морозе и 
сама не постоишь.  Были случаи обморожения, травмы. И так изо дня в день 
в течение 6 месяцев. А морозы в ту зиму доходили до 40 градусов!  
   Возвращались  домой в начале апреля  опять пешком  с передышками в 
деревнях  по грязи и воде.  Пришла домой  Шура вся простуженная,  тело 
было покрыто фурункулами.  Но недолго ей пришлось  греться на родимой 
печке.  На следующий же день пришел бригадир и дал наряд откапывать 
пути на станции Скрябино.   
   Потом работала в колхозе.  Вместе с другими женщинами пахала землю  на 
коровах,  возила зерно  на быках, а по вечерам вела учет работы колхозников. 
  Но очень хотела учиться, и в 1944 году поехала на учительские курсы в 
Сердобск. На работу в Березовскую школу ходила  пешком  из  Трескина   
(надо было помогать матери)  напрямую,  вдоль леса. Иногда было 
страшновато, но Шура всегда отличалась настойчивостью и  смелостью. 



Там, в Березовке, встретила свою судьбу - Семена Тартыгина. Молодой  
фронтовик сразу приметил симпатичную черноглазую учительницу и вскоре 
сделал ей предложение.  Пошли в Трескино к матери и, получив 
благословение,  поставили на салазки сундук с приданым и отправились в 
Березовку. А в 1948 году Семен Федорович получает назначение в Трескино,  
где он стал работать зоотехником,  а  Александра Ивановна  сначала работала 
в школе  потом воспитательницей в детском саду и в пришкольном 
интернате. С 1956 года семья Тартыгиных живет в Сумах.  У них подрастают 
четверо детей, а Александра Ивановна принимает библиотеку 
               Мир книг велик  Крупинки знаний  света 
               Ты  книга  даришь нам из века в век 
               И наша Сумская библиотека 
                Оставила в истории свой след 
                Основана была при старой школе 
                Тартыгина - первопроходец в ней 
                Ведь тете Шуре книжки поневоле  
                Пришлось избавить от несчастной доли 
                Сломали школу   Книжки - на дорогу 
                 Куда же их девать? Куда же их нести? 
                 И тетя Шура лошадь запрягает 
                 И все к себе домой переправляет 
                 Да кто же Вы такая  тетя Шура? 
                 Чудачка? Просто добрый человек? 
                 Всегда дотошный и серьезный лекарь 
                 Старинных книг и пухлых картотек? 
Потом Александра Ивановна работала продавцом.  Последние 17 лет своей 
трудовой деятельности была секретарем Сумского сельского Совета и строго 
хранила порядок в документах и похозяйственных книгах,  регистрировала 
браки, рождение детей и прочие важные моменты в жизни своих односельчан 
   Этой скромной женщине уже  80 лет. Она активна, энергична, живо 
интересуется политикой, читает газеты,  книги, рукодельничает. 
    Всего Вам доброго  Александра Ивановна!  Мира  счастья  и душевного 
равновесия!                           

О.Т.Дмитриева,     Председатель Совета ветеранов.  Стихи Э.Вилковой. 
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Отклики наших читателей 
             
         Мы часто, встречаясь с людьми, слышим отклики на материалы,  
опубликованные в нашей газете.  Люди интересуются,  где ее можно купить 
или подписаться на нее.  К сожалению, мы не можем ни продавать газету,  ни 
произвести на нее подписку.  Она издается на общественных началах, и не 
зарегистрирована как печатный орган. Поэтому мы можем лишь 
посоветовать: 

Прочел - передай другому 
     Мы обязательно с вниманием отнесемся к любому высказанному мнению 
в любой - устной или письменной - форме. 
   Вот, например, письмо нашей читательницы из Лугового. Приводим его 
целиком: 
  «Уважаемый редакционный совет! Вот уж который раз я беру газету «Сумы 
сегодня».  Я буквально изучаю каждую строчку и хочу вернуться к 
наболевшему.  В последнем номере есть такие строки: прокормим ли скотину 
на своем частном подворье? В ваших деревнях,  в Сумах и Немчиновке,  
много машин и тракторов, так что можно выбрать время и привезти корм к 
дому,  а вот в наших деревнях нет ничего, кроме частного трактора у 
А.С.Морозова.  И я слышала от  людей, кто отдал свою земличку в аренду,   
что у них все в порядке.   Да наша-то земля - в хозяйстве, и как нам быть? У 
нас в деревне даже лошаденки нет. На нашей полураспавшейся  овцеферме 
была лошадка, да я слышала  пала, видно от старости. 
   Так вот и пришлось пенсионеру Сергею Андреевичу Чернову с супругой 
Марией Владимировной возить соломку на коляске.  А почему бы не иметь 
двух лошадок - одну для уборки, а другую, на всякий случай (хотя запрячь ее 
тоже не во что). 
 А еще остро у нас стоит проблема с водой. И не верится, что кто-то нам 
поможет ее решить. 
Воды нет, а ее надо, она грязная у нас.  Мы завидуем сумчанам: она в доме 
есть у вас! 
Всего вам доброго.  Успехов в работе.  Как получить вашу газету?» 
         
      От редакции:  Спасибо Вам Вера Ксенафонтовна за письма и стихи.  Мы 
обязательно будем печатать их в газете, и надеемся, что они 
заинтересуют и всех читателей. 
 
             Номер подготовили Редактор НВ Анисимова 
                                               З.Н.Вазина, Э.Л.Вилкова     
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